

EL CORREO DEL POÁS



BISEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL.

Editor y Administrador: CARLOS CALVO FERNANDEZ

Año I *

Alajuela, jueves 24 de noviembre de 1910

* Núm. 32

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es? "LA EMBROCACION IMPERIAL"

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS:

Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS:

Gomas, reumatismos, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embroquen.

Preparada en la **BOTICA FRANCESA**

LIBRERIA ALAJUELENSE

Oficina de Agencias y Comisiones

DE CALVO FERNANDEZ

Centro General de Suscripciones. — Agencia Tipográfica. — Papelería y Cigarrería

Precios los mismos de la capital, y esmerada atención á las órdenes por correo

Apartado No. 28 + ALAJUELA, COSTA RICA, + Centro América

TENGO encargo de comprar media docena de sillas y cuatro mecedoras de segunda mano. — Recibiré propuestas en esta ciudad. — RICARDO SABORIO h. — Alajuela, 10 de noviembre de 1910.

BUENA gratificación recibirá quien presente en casa de don Jaime Granados un prendedor de oro, con tres moneditas de dos colones, perdido á la salida del teatro en una de las últimas funciones. — Alajuela, 1910.

VENDO en buen estado y á precio reducido una magnífica máquina de coser marca "Singer" — de segunda mano. — MARY STORY. — Alajuela, noviembre de 1910.

OIGO propuestas de las personas que tengan buenos cinematógrafos, para dar dos ó tres funciones públicas durante las fiestas cívicas de esta ciudad. — Alajuela, noviembre 2. — ALBERTO CALVO. F.

Botica del Mercado DE EVARISTO P. FERNANDEZ ALAJUELA

La Botica donde puede comprar usted con la mayor confianza. Siempre ha sido nuestro lema expender los productos más puros que se puedan obtener en los principales mercados del mundo. — Agencia exclusiva de la renombrada "Crema de Hidrato de Bismuto" tan eficaz en el tratamiento de las diarreas y disenterías crónicas; y de otros muchos medicamentos ya muy conocidos del público.

Esmerada atención en las ventas al por mayor y al menudeo

Director, M. D. ROJAS,

Químico Farmacéutico de las Universidades de St. Luis y Michigan, EE. UU.

Alejandro Fernández Pérez

PASANTE de ABOGADO y NOTARIO PUBLICO

OFICINA:
Calle de Soto, doscientas varas al Este del Parque Central

ALAJUELA, — COSTA RICA

Se atiende con esmero y actividad toda clase de asuntos judiciales. Se dirigen mortuorias en condiciones ventajosas para el cliente; y cuando éste lo necesite se le suplen costas. — Se confecciona toda clase de escrituras públicas.

Tarifas Moderadas :: Consultas Gratis

Carpintería de Ramón Muñoz M.

Fábrica de ataúdes y venta de maderas

PRECIOS MODICOS y esmero en los trabajos

Aproveche Usted la ocasión de vestirse barato. Para hacerse de un buen traje — basta probar la suerte — suscribiéndose á los sorteos de la

Sastrería Londres y París

Sólo UN COLON hay que pagar á la semana. — Es lo más práctico y lo más cómodo. — Suscríbese hoy mismo. — Ricardo Saborio h., Agente en Alajuela.

Oficina de Abogacía y Notariado de Manuel Martínez G.

al lado Sur de la iglesia parroquial ALAJUELA Costa Rica, Centro América

"El Globo" DE ANTONIO ROSICH

Grandes novedades en géneros para señoras y caballeros. Licores extranjeros y del país esmerado servicio de cantina y refresquería. — Surtido completo de tostetes, elaborados por la misma casa, y elegante salón especial para familias. Música los sábados y domingos

FIESTAS DE ALAJUELA REMATE DE TABLADOS

La Directiva del Club Sport JUAN RAFAEL MORA, avisa al público que el segundo domingo del próximo mes de diciembre, á las 2 de la tarde, se verificará en la plaza de sport, el remate de derechos de tablados, por la Comisión encargada al efecto.

Noviembre de 1910

Farmacia Nueva de Tsaiás González Alajuela

MEDICINAS PURAS Y FRESCAS. — PRECIOS BARATÍSIMOS. — Ventas por mayor y al menudeo. — Se atiende con especialidad las órdenes de pulpería.

EL RENACIMIENTO

Surtido constantemente renovado. Establecimiento de abarrotes, géneros, conservas y licores. Especialidad de la casa: DIMORFOLINA, el gran destructor de hormigas. Precios al alcance de todos los bolsillos. Saúl R. Cordero Sarchí, Costa Rica.

CERVECERIA TRAUBE GRAN FABRICA de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

- CERVEZAS { Negra, "Estrella" Lager Bier, Doble y Sencilla, blanca y negra.
- REFRESCOS { Cream Soda, Ginger Ale, Kola, Limonada y Zarzaparrilla.

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Agente en Alajuela, — RAMON J. JIMENEZ O.

EL CORREO DEL POAS

La Dirección y Redacción no responde por los artículos de los colaboradores, corresponsales y remitidistas.

DE ADMINISTRACION

Suscripción mensual ₡ 0 75
Número suelto > 0 10

AVISOS Y COMUNICADOS: precio convencional

Las suscripciones de este periódico pueden pedirse directamente al Administrador ó á los siguientes Agentes:

- Alajuela (ciudad)
- Concepción, Itiquis y Sn. Isidro León Calvo F.
- San Antonio. . . Luis Rojas Soto
- Los Angeles, San Luis, Fraijanes y Sabanilla . . . Alberto Quesada Q.
- Desamparados. . . Isaías Salas
- Río Segundo . . . Mercedes Ruiz
- San Josécito. . . Antonio Cabezas
- Cantón Poás. . . Mauricio Murillo U.

CUENTO

La venganza es inhumana

En una piccita de artista de circo, en medio de los pobres oropeles, de gloriosos anuncios de papel, de restos de decoraciones, la pequeña domadora estaba extendida, helada. Habíala colocado sobre colgaduras y cortinajes, como sobre una especie de estandarte; y yo velaba sólo, habiendo conservado también mi traje de domador.

Mi dolor no servía para nada. Ella estaba muerta, mi compañera, mi mujer niña, aquella que tenía para mí tantas buenas palabras y hermosas miradas. En todo el tiempo que titilaba sobre ella la luz de la vela y yo sollozaba sordamente, su figura se volvía más y más inmóvil.

Era la última noche que ella pasaba sobre la tierra, mi pequeña hada de ternura, ya rígida. Esa noche, todavía, aunque muerta estaba allí, á mi lado. Esa noche aunque muerta sonreía; sus facciones reposadas habían tomado nuevamente su verdadera forma, su hábito, naturalmente, ella se sonreía. Esa noche podía mirarla aún, pero al día siguiente iba á ser sepultada, y oculta y sola, cambiaría.

Y todo mi dolor, mi impotencia, se refugiaba en una oración inútil, en una invocación de loco que profesaba lloroso:

— ¡Oh, si este drama no se hubiera realizado! ¡Si ella no hubiera entrado en la jaula! ¡Oh, Dios mío, sí...! Y pensé, con un calofrío espantoso, en el que la había matado...! ¡El león!

En un rincón de la jaula, no sé cómo, la horrible tragedia fué casi instantánea. Un impulso de misteriosa cólera había arrojado al enorme monstruo sobre ella, matándola enseguida.

¡Sin embargo, ella estaba tan sonriente y tan tranquila! Mientras yo estaba allí, no atreviéndome á mirarla, á causa de los pocos momentos de que disponíamos, sus sonrisas y sus gracias eran lo que me dominaba más. ¡Me hallaba torturado por la fuerza de su voz, la pequeñez de sus manos!

Hacia media noche, en una crisis, fui tomado por un furor desesperado contra el león maldito.

Una idea se plantó, loca, en mi cerebro: ¡venganza, matarlo! Levantéme tambaleando, para ir á matarlo. Recorrí un pasadizo, á lo largo del lienzo oblicuo del circo, y llegué á las jaulas, con mi lámpara encendida y mi revólver.

No recuerdo los detalles. En el fondo, apretado contra los barrotes, la forma monumental se removía. Después, fastidiado en la soberanía de su sueño, el león se levantó estirándose, hostil, salvaje; su garra despedazó el piso, un ruido sordo, ronco pasó en el infierno de su garganta.

Una rabia tremenda me subió á la cabeza. Extendí los brazos. Una vez, dos veces, diez veces hice fuego. El fantasma colosal se irguió como una casa que una mina hace saltar.

EL CORREO DEL POAS

ALAJUELA, COSTA RICA, C. A.

"El Sol" eclipsado

El Sol, la antorcha luminosa, el astro rey que apareció en el oriente de nuestro periodismo precedido de una aurora de paz y de regeneración, se ha puesto.

Cesó su luz. Llegó su ocaso, pero su puesta es de las que no tienen levante. Sus fulgores han sido eclipsados; la intensidad de su luz no pudo resistir á otra fuerza luminaria superior y sin el esplendor poético de un matizado crepúsculo, se eclipsó. El brillo áureo pudo interponerse y el foco luminoso del Sol quedó opaco. Ya no despide luz; está eclipsado!

La aurora de regeneración y de paz que ese Sol nos auguró y que brilló por momentos, ha desaparecido. Y el cáncer social que nos corroe y que recibía la influencia saludable y bienhechora de sus rayos, no tendrá ya quien lo alumbré... Sólo nos queda que exclamar: ¡maldito sea el oro vil que interpuso sus brillos y que eclipsó nuestro Sol!

Allí están los laicos con su carcajada volteriana. Allí están los liceístas con la sonrisa sarcástica en sus labios. Pero allí están también los viejos austeros que con una decepción más en su corazón, maldicen el oro y el brillo que eclipsó su Sol que les vivificaba sus creencias y alimentaba sus sentimientos.

Allí está El Sol eclipsado!... Allí está su fotoesfera negra como la conciencia de los mercaderes, y allí están sus dos grandes manchas que lo nublan.

* * *

Un Sol que desaparece y una experiencia que surge. Una hermosa lección para aquellos que tienen fé ciega en el credo y moralidad de algunos que están á merced de la conveniencia y que sólo son hijos de las circunstancias. El anti-laico Sol ha desaparecido, pero junto con su desaparición surge el laicismo vindicado y victorioso, capaz de resistir á los brillos del oro que eclipsan los Soles y que dejan vislumbrar las conciencias de algunos, adscritas al tubo digestivo.

El Sol está eclipsado. El laicismo está resplandeciente y á sus brillos nos acogemos los que buscamos las convicciones honradas.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

Nuestra labor

La llamada que el anonimista ramonense hizo en la correspondencia de que me ocupé en el número pasado, á algunas personas importantes de ésta, referente á nuestra conducta, que él cree dissociadora para la provincia por cuanto no alabamos al Jefe Político de allá y descubrimos al público á su tiempo, las intenciones que tuvo cierto célebre tráfuga del más honrado, más grande y digno Partido político que ha existido en Costa Rica, para elegir entre los diputados de Alajuela y con elemento ramonense en su mayoría á un personaje de reconocida antipatía hacia los alajuelenses;—nos ha sugerido la idea de lanzar al público unas de las muchas manifestaciones de aliento que hemos recibido de algunos lugares del país y de muchos de la provincia entre los cuales resalta San Ramón á donde, pésele á quien le pesare, tenemos más suscritores que cualquier otro periódico y no cuajará tan fácil-

mente el honor que espera de estrenar Gobernación, el diputado que apareció retirándose del *fernandismo* después de haber combatido en las elecciones últimas los elementos de ese Partido: el diputado que creyó llenarse de laureles, pidiendo el título de Benemérito de la Patria, para un ex-Presidente que entregó el poder atemorizado por la fuerza irresistible del oleaje republicano y que al asaltarlo, no tuvo inconveniente en dar á sus sicarios el abrazo de aprobación por la corrompida conducta que asumieron, trayendo amarrados como á criminales á los electores compañeros del mismo diputado que deseaba coronarlo, á los electores de aquella altiva ciudad, que le negaron sus votos á esa farsa escandalosa, á aquella comedia de elecciones.

Naranjo, 1º de Nov. de 1910.

Señor Administrador de EL CORREO DEL POAS Alajuela

Muy señor mío: Le suplico se sirva remitir al Club de Obreros de esta villa su importante periódico que es deseado en este centro y cuya suscripción fué acordada.

Soy de Ud. su atto. s. s., DELFIN VARGAS Sec. del Club

Señor don C. Calvo Fernández Alajuela

Estimado amigo: Le remito la lista siguiente de nuevos suscritores á EL CORREO DEL POAS en este lugar: Heliodoro Arias, Adolfo Murillo, Juan L. Oviedo, Francisco Piedra, Fidel Murillo, José Cortés, Francisco Quirós, Jenaro Benavides, Alberto Murillo, Gerardo Murillo y Carlos Picado.

Pronto le mandaré otra lista de suscritores que estoy procurando conseguir.

Lo saluda afectuosamente su muy atto. y s. s., MAURILIO MURILLO U. Poás, noviembre 9 de 1910.

DE LIMON Señor Administrador de EL CORREO DEL POAS Alajuela

Ruégole considerarnos como suscritores de ese importante periódico al señor Roberto Picado y á mí.

Afmo., R. A. LÓPEZ

La misma clase de comunicaciones recibimos á diario de Grecia, San Carlos, Santa Bárbara, Río Segundo, etc., etc. y la prueba mejor de la aceptación que ha tenido nuestra empresa, puede verse en que á pesar de lo poco boyante de nuestra situación EL CORREO DEL POAS ha logrado sostenerse hasta aquí, y se sostendrá para bien de la Provincia y disgusto de nuestros gratuitos malquerientes.

C. C. F.

Caracterizaciones

(Juguete dominica)

Todo se caracteriza en el mundo.

El sirviente ó el empleado de la casa rica, llega á creer que es el dueño de la cochera ó que es el amo de la casa; el tinterillo, en medio de sus enredos, que es un gran abogado; el curandero, que es médico insigne.

Así, nosotros los ticos genuinos, hemos tenido grandes y estupidas caracterizaciones.

Si historiamos un poco, como diría el Dr. Zambrana, encontraremos, en lo político,—ya que más tarde hablaremos de otras formas de la caracterización,—que todas nuestras administraciones han tenido su lado *característico*.

Don Cleto, por ejemplo, para no ir muy lejos, ó Cleto, como le dice familiarmente el amigo Foxes, se caracterizó por un furor inusitado de *reglamentos*: no hizo gran cosa que digamos; pero lo reglamentó todo: el teatro, que lo diga don Faustino; la biblioteca; los uniformes de la armada; el tamaño de los gendarmes, aunque todavía se ven algunos de á pulgada; el lazareto, aún cuando no metió al asilo, por muy recomendable precaución, á muchos que debían estarlo; la profilaxis; la penitenciaría; la instrucción pública, mal que le pese á Mesén; la imprenta del Gobierno, ya que no fué posible hacerlo con la de

Alsina ó la de Ríus... el diablo, en fin, porque hablar ahora de los enredos financieros y tratados washingtonianos... el disloque.

Lástima de veras que los cuatro años no le alcanzaran á este hombre para seguir reglamentando: tantos proyectos que tenía en el cerebro.

Con razón Rafael Rodríguez quería hacerlo Benemérito de la Patria.

El pensaba reglamentar las horas de acostarse, de comer, de beber, de tomar el baño, de... para qué continuar.

Quiso reglamentar también, á no dudarlo, el modo de ser buen padre de familia; por eso llamó á la juventud para aconsejarla, para inculcarle la manía *reglamentaria* se rodeó de ella; ahí están Pedrito, Mesén, Casoria, y tantos otros pichones de lumbrera que no me dejarán mentir.

Es cierto que ellos vieron hasta con orgullo, me imagino yo, sin sentir por eso menoscabo su prestigio y competencia ministerial, que los reglamentos vinieran de puño y letra del *reglamentador*.

Oh! qué hombre... y lo van á meter al Municipio el año entrante!

Cuando entregó el poder el 8 de mayo, respiramos, pensando que pasarían muchos años sin volver á tener reglamentos ni caracterizaciones de este género; pero el mal debe ser contagioso... Carlitos y don Felipe han venido intoxicados, y se están *caracterizando* también...

Luego les diremos por qué, en capítulo aparte.

VICENTE

Riña en el Mercado

Es flagelada por un hombre una señora

El lunes fue día de huelga para la colonia turca y árabe de esta ciudad, y de trabajo para la Agencia de Policía.

La señora Rosa Almer v. de Fiott, tuvo sus palabras de menos y de más con su paisano Antonio Taponch, y después de serio alegato, mitad en español y mitad en su lengua nativa, fueron conducidos antela justiciera presencia de don Luis.

Una libra de multa para ambos dió por terminado el incidente y les permitió regresar á sus puestos de comercio que quedan situados á la par en el mercado. El ardorillo de los pocos reales con que fueron grabados no tardó en atormentar á las víctimas, trayendo por consecuencia nuevamente los insultos recíprocos y luego la agresión del varón á la mujer que es una señora ya entrada en años y á la cual propinó dos leñazos causándole heridas de consideración en la cabeza y en la espalda, que la tienen postrada en estado delicado. La policía intervino, mejor dicho, un policía impidió que continuara la flagelación, y con suspiros atrajo á los vecinos y á otros policiales. Uno de ellos declaróse jefe principal del resto y capturó á Taponch y á su cuñado Julián Aquini y luego pretendió groseramente conducir á una pobre señora, súbdita también de la Puerta Otomana, que se acercó á curiosear. Oportuna intervención de vecinos le hizo entrar en razón, obligándolo á soltar á la señora. Medio atarantado el mismo policía dió el orden de conducir á todos los turcos que fueran apareciendo, pero sus colegas comprendiendo la falta de sentido de la orden, no la atendieron.

Notamos por la última parte de este relato, que urge mejorar el servicio policiaco, explicándoles el reglamento á los reclutas.

Simpática fiesta

¡El Niño Dios obsequiará también á los niños pobrecitos!

Doña Anaís de Calvo, en unión de la señora doña María de Mata y señoritas Ana María Fonseca, Ester Quesada, Matilde Aguilar, Fidelina Porras y Ana María Ocampo, han organizado una comisión con el bello y piadoso objeto de arbitrar recursos para hacer regalos de juguetes y vestidos á los niños pobres en la Noche Buena. Muy simpática nos parece la idea y esperamos que la Junta de Educación, al igual que la de San José, ha de ayudarla. Nosotros publicaremos la lista de contribuyentes.

Costarriqueñas

En el trapiche

Hay regocijos en la cabaña, tiende la tarde rojos cendales y dos carretas llenas de caña vienen vibrando de los cañales.

Crujen las mazas dando sus vueltas y los gañanes el horno atizan, y dos chicuelos, de mangas sueltas, con sus cuchillos la caña alisan.

Los bueyes giran por un camino que en el bagazo finge una boa y baja el jugo, color de vino, haciendo espumas en la canoa.

Cantan los mozos y un chico baila oyendo á aquellos cantar en coro, y sobre el fuego hierve la paila echando al aire burbujas de oro.

LISÍMACO CHAVARRÍA

Nuestro Teatro

A iniciativa del señor Gobernador, el Municipio ha dispuesto hacer algunas reformas á nuestro Teatro, que ya eran indispensables. Con tal motivo vendrá la Compañía Du Bouchet á dar unas cuantas representaciones.

Hay gran entusiasmo por la función del lunes. Se representará «La Princesa del Dollar».

CAMPO NEUTRAL

El Gobierno

le ha dado el predominio político á la Unión Guanacasteca

La miseria dormida se echa en brazos del olvido, y si no se oye el lamento lastimero, es porque se encuentra guardado dentro del corazón hecho pedazos. De la misma manera sucede con los pueblos que se quejan en silencio, lloran ocultos su desventura, temerosos de amargarla más si se presenta con todo su ropaje á la luz del día.

El nombramiento de don Zenón para Gobernador del Guanacaste causó honda pena, profunda herida por toda la provincia, y fué tal la sorpresa que recibimos que nadie se daba cuenta de lo que estaba pasando. Unos creían en los huevos del gallo y que el Gobierno se estaba volviendo loco; otros, que asuntos de alta política internacional mediaban en el caso, y los que no comulgamos con las tonteras de la generalidad, pensamos en los chismes y cuentecitos que trajo en su cartera el *heredero* afortunado de una mujer rica.

La tempestad que se desarrolló sobre el infeliz de Carlos Pacheco fué porque quiso expulsar los chanchullos de la Junta de Caridad, pretendió ponerle peras al olmo, llamarlos á cuentas de los mil trescientos colones mensuales que se tiran sin tener casi enfermos en el hospital.

Esto fué un pecado venial: se le armó al pobre Pacheco la gaza-pera del siglo, que hasta don Ricardo que es hombre de pelo en pecho en eso de caminar espigado y arma al brazo, intercedió en la contienda para que la Unión Guanacasteca apaciguara su cólera prepotente, y calmara sus disparos á la manera de salvos inofensivas.

Don Zenón ni nadie se volverá á atrever á medir sus armas con la Junta de Caridad: *los golpes crían corroncha*, y mientras tanto dormirán esos benditos mortales el sueño de los que no sufren, sin pensar en las calamidades del mañana; entonarán entusiasmados las sentidas estrofas del inmortal Erizo de Mayorga Rivas, la prosa suelta y florida del doctor Roca, los gritos atronadores de Salazar, la voz de mariquita del afeminado de don Virgilio, y el título sin abogado de don Abraham.

¿Qué más se puede desear? Ni qué canilla de muerto, ni qué Presidencia de la República, ni qué Gobierno de mis tormentos. A éstos de cuando en vez se atreve un Juan Alfaro á pedirles la rendición de cuentas en el santuario de las leyes, y como comprenden que no le jugarán sucio en las altas esferas, amenaza, insulta, levanta la voz, y total... nada.

Ah! Ya cogiéramos á un Juan Alfaro de Gobernador, y por muy patriota y justo que fuera, y exigiera á los zánganos de la colmena del hospital á declarar terminantemente la inversión de los fondos de ese establecimiento de

beneficencia en que mitigan sus dolores los desvalidos, concluirían por pedirle la renuncia y expulsarlo ignominiosamente del puesto.

Carlos Pacheco estuvo bien en Liberia mientras no se metió Quijote, ni bayunco, pero todo fué que la picara de íntegro y de hombre de bien, para que la Unión Guanacasteca y el Gobierno se lo almorzaran en abreviatura y lo mandaran á freir monos á otra parte.

En boca cerrada no entra mosca, y si al desgraciado ex-diputado de Heredia no se le hubiera metido el disparate de expulsar las interioridades de THE LIBERIA HOSPITAL MINE, estaría quieto y tranquilo en la silla gobernadora.

Liberia irá siempre reñido con el sentido común; lo que en otras partes es blanco, en la ciudad blanca es negro. En todas partes dos y dos son cuatro, menos en el Guanacaste. El nombramiento de don Zenón es la prueba más palmaria de lo que dejamos expuesto, es el absurdo llevado á la realidad, la necesidad á las vías de hecho.

El motivo que hubo para que el Gobierno tomara la determinación de enviarnos á don Zenón de Gobernador no ha sido otro que el *discurso-programa* que se tenía preparado antes del 8 de mayo, del cual llegó al conocimiento de don Ricardo, y... cataplún... á *discursar* con su programa al Guanacaste.

SERAFÍN

Liberia, noviembre de 1910.

CORRESPONSALES

Exámenes finales y atropellos de un resguardo De Desamparados

Existe en este vecindario cierto descontento por la indiferencia observada por personas influyentes ante las necesidades que aquí se hacen sentir y que no sería difícil remediar. Yo las iré enumerando á la ligera en mis correspondencias, porque en verdad, señores electores por este pueblo, ya es tiempo que se despierten.

Los exámenes escolares dieron un resultado bastante satisfactorio demostrando la eficacia de su labor, el señor Quesada Director de esta escuela, especialmente en el tercer grado, á pesar de haberse organizado éste debidamente hace un corto tiempo del año en curso.

Un espectáculo desagradable presencié la comisión examinadora en la casa donde almorzaba: llegó de improviso una cabalgata y desmontando un regular número de jinetes penetraron precipitadamente en dicha casa procediendo al registro de sus aposentos superiores y solares vecinos. Era el resguardo fiscal de contrabandos en persecución de algún depósito de aguardiente; parece que decomisaron una pequeña cantidad que allí tenían los dueños de casa para obsequiar á dicha comisión, como se acostumbra en estos lugares.

En los campos y aun en las ciudades, muy á menudo tienen lugar estas escenas, en las que cometen esas fuerzas armadas dependientes del Poder Público, muchos atropellos. No es raro que hayan en estos casos encuentros en los que ocurren crímenes siendo víctima unas veces el dueño de la casa ultrajado y otras alguno de los guardas.

A muchas consideraciones se prestan esos espectáculos, que dan mal ejemplo de cultura á los pueblos, no observando la compostura que debiera una autoridad en cumplimiento de su deber.

Es de desearse que con la nueva ley de contrabandos que dicten se corrija esto.

C. CAMPÉS.

De San Joaquín de Heredia

Se funda un club de sport y se preparan festejos

Noviembre 21.—Ayer se fundó en este lugar un club sportivo que llevará el nombre de «Club Sport La Italia», y cuya directiva ha quedado organizada así:

Presidentes Honorarios: don José del Olmo y don Daniel J. Jiménez; Presidente efectivo, don Juan Ramírez; Vicepresidente, don Amado Madrigal; Secretario, don Federico J. Cambrero; Pro-Secretario, don Guillermo Víquez; Tesorero don Dorilo Murillo A.; Capitán, don Ezequiel Víquez; Fiscal, don Ernesto L. Ramírez; Vocales: don Aurelio Ramírez, don Ramón Madrigal, don José Víquez y don Francisco Chaverri. Son además socios fundadores los señores Aníbal Arias, Victoriano Alfaro, Juan Salas, José Cordero, Alberto Echeverría, Angel Bogantes, Antonio Campos, José Rodríguez, Máximo Chaverri, Antonio Camacho y otros que la infidelidad de mi memoria no me permite recordar.

—Con mucho entusiasmo se ha dispuesto celebrar fiestas cívicas y religiosas los días 1º, 2, 3 y 4 del entrante en este distrito y según los grandes preparativos que se hacen y la circunstancia de ser las primeras que se celebran en el país en la entrante temporada veraniega, prometen estar muy lucidas. Es muy probable que en estos días seamos honrados con la visita del Primer Magistrado de la Nación y comitiva, á quienes se recibirá lo mejor posible.

Nuestra aplicada filarmonía se prepara para dar el golpe y creemos que, como en otros años, la banda de Heredia vendrá también á recibir los aplausos que por su competencia siempre sabe conquistar.

Entre las diversiones que tendremos, resaltarán las corridas de toros, que serán de lo mejor desde luego que los brutos serán sorteados por toreros de la pura tapa de España, y los fuegos pirotécnicos cuyas figuras pondrán de relieve el adelanto que este arte ha alcanzado en nuestra provincia. Habrá también mascarada, cinematógrafo público, iluminación de casas y edificios, y se estrenará con un match, dedicado á los visitantes, el club «La Italia».

Corresponsal

Noviembre de 1910.

Notas de Grecia

LUCTUOSA.—El martes último una noticia desagradable nos llenó de honda pena; la muerte de la señora Matilde B. de Monge, acaecida en su finca de los Angeles. Estaba aún en los albores de la vida y llamada á ser la felicidad de un hogar, cuando la parca cruel cortó el hilo de su existencia; modelo de mujeres y llena de virtudes, deja hondo vacío en la sociedad y en su familia. Nuestro pésame á la familia Barrantes y á su esposo don Manuel A. Monge.

RETRETA.—El lunes último hubo una concurrida y bonita retreta en honor á una comisión de Poás que tuvo á bien visitarnos. CURA NUEVO.—Esperamos que el nuevo Cura Dr. Badilla haga algo por sus feligreses. Ojalá concluya las aceras de la iglesia, siga los jardines y limpie un poco más la iglesia.

De Las Animas

EXAMENES FINALES

Se verificaron los exámenes de esta escuela bajo la inspección de don Jesús Ocaña quien salió muy satisfecho de las pruebas rendidas por la maestra señorita Etelvina Barrantes, á pesar de su noviciado. Alabamos la conducta del vecindario, pues con su presencia daba realce al acto y revelaba el interés con que ve el asunto de la instrucción.

No dejamos de encomiar á los señores que integran la Junta, don Nicolás Ramírez, don Domingo Arguedas y don Recaredo Bar-

quero, á cuyas gestiones se debe la apertura de esta escuela hace tres meses.

CORRESPONSAL

De Grecia

Estimable don Chico: ordene Ud. la construcción de aceras por lo menos en un radio de cien varas de la plaza pública; mande plantar unos arbolitos en los bancos de la plaza, acuérdesse que el verano está encima y nos llenaremos de almo... sapitos; vea con el Municipio que mande repellar y pintar la casa municipal, de lo contrario caerá á pedazos, y es una verdadera lástima; haga cerrar con zinc ó tabla los solares que existen en el centro de la ciudad cercados con alambre de púas: el de la iglesia, el de don Pedrito, etc., pues así lo dispuso el Municipio; mande recoger vagos y póngalos en trabajos públicos; vea que la policía no permita menores de edad en los billares y taquillas, que tampoco tolere á individuos en estado de embriaguez vagar por las calles en horas hábiles; no hay que dedicarse á cobrar detalles y multitas por rasguños, de eso se encargará el bueno de don Fermín; Ud. coja lo de más importancia, amárrese los pantalones, ojalá en los sobacos, y hágalo hombre, hágalo, así se hará mucho más simpático, (hasta corroncho) pero hágalo!

Su amigo,

MARIANO

¡El hijo de Rafaelito!

¡Todo en la vida es factible!... ¡Caramba! ¿Quién lo creyera que Rafael Sánchez tuviera un varoncito?... Imposible!! Sin embargo, es tan posible el hecho que aquí relato que yo me tengo el retrato guardado en la faltriquera... Quien es un *corronguera* más bello que Alfaro el ñato.

Me falta el nombre saber del *tata* de la criatura. ¿Será el Promotor Ventura? ¡Todo puede suceder!... El *papito* debe ser algún apuesto gañán. ¿Será Julio el sacristán? ¿Acaso el negro Manuel? ¡Hum! ¡debe ser de Chequel, de Patano ó de Calían!

El chico es más hablantín que una *loya* de Mojica; come, parla, chilla y pica, talvez más que Pispirín. Sabe mucho maledispín; de todo el chico es capaz, es un demonio, un rapaz que en todo se ha de meter. ¿Queréis su nombre saber? Se llama... ¡CORREO DEL POÁS!

GUMIEL

Alajuela, 20 | XI | 10.

COMUNICADOS

Respetemos el dolor!

Es altamente inmoral que por rencillas y odios de competencia, se hostigue el dolor de una familia, tocando músicas alegres en lugares situados muy cerca de donde los deudos de un padre amoroso, de un esposo modelo, sufren su desaparición acaecida la víspera, aunque se ponga por motivo que la música atrae clientela.

La sociedad alajuelense lamenta que cierta casa de comercio cometiera tal barbaridad, tratándose de paisanos propietarios de otra idem, á quienes esta sociedad ha unido su dolor.

CARREÑO

¡Contrabando!

Se sabe que en uno de los distritos de Alajuela, se vende licor clandestino públicamente.

Y de esto tiene conocimiento el Subinspector de Hacienda pues se lo han avisado varias veces, y hasta la hora...

UN VECINO.

De Grecia

¡Audi alteram partem!

En este mismo periódico aparece una correspondencia de ésta en *desagravio*, según da á entender el «amigo», á conceptos *atrevidos* en desdoro de nuestro querido Director de la Filarmonía. La única contestación de este pobre Casca-

rilla, es la de ceder la palabra á los estimables amigos señores Solón Alvarado, Aquiles Alvarado y Francisco Barquero R., músicos de 1ª categoría y retirados recientemente de la Filarmonía. Que hablen dichos señores, como peritos en la materia y personas de carácter que sabrán decir la verdad; por mi parte, ni quito ni pongo rey; allá ellos.—CASCARILLA.

ALAJUELA AL DIA

MOVIMIENTO DE HOTELES

HOTEL CENTRAL

Domingo.—Eduardo Coll, Carlos Centeno y Silvestre Solís, de San José.

Lunes.—Próspero Fernández, Carlos Figuls, Ricardo Salazar, Juan Kumpell, Francisco Luis Pañilla y José Mª Carranza, de San José.

Martes.—Nazario Castro, de Cartago, y Mr. Joppins, del Centro, Alajuela.

Nacimientos

Moisés Ernesto del Socorro (Itiquís), hijo legítimo de Manuel Reyes y Eligia González.

Rafael Tobías (Santiago Este), hijo legítimo de Ricardo Herrera y Angelina González.

José Angel Rafael (La Garita), hijo natural de María Delgado.

María Angela de la Trinidad (Centro), hija natural de Celina Soto.

Rafaela Berta Luz (Concepción), hija legítima de Trinidad Arce y Clementina Córdoba.

Isaías Abel de Jesús (Concepción), hijo legítimo de Luis Quirós y Emilia Alvarez.

Jorge Luis del Espíritu Santo (Centro), hijo natural de Rafaela Guillén.

María Emilia de Jesús (Itiquís), hija legítima de Rafael Núñez y Rosa Montero.

Rosa María Ernestina (Santiago Oeste), hija legítima de Benjamín Castillo y Rafaela Arias.

Rubén Juan de los Angeles (Tambor), hijo legítimo de Miguel Alvarez y Eva Solano.

Teodorico Aníbal de Jesús (Santiago Oeste), hijo legítimo de Higinio Chaverri y Guadalupe Rojas.

Defunciones

Juan Rafael Alvarado (Concepción) 1 año, hijo legítimo de Florencio Alfaro é Isabel Alvares.

Anastasio Mondragón (San José) 40 años.

José Porfirio Delgado (centro) 9 meses 10 días, hijo legítimo de José María Delgado y Ester Molina.

Enrique Uribe (centro) 55 años. Zenaida Eulalia Quesada (centro) 11 meses, hija legítima de Rafael Quesada y Rosa Jiménez.

Ernesto Cordero (Cacao) 11 años.

Por los Juzgados

Condénase á cada uno de los procesados Guadalupe Cordero y Anastasio Rodríguez, á la pena de cuarenta y un días de arresto en la cárcel de esta ciudad, por el delito de lesiones recíprocas.

Se sobresee definitivamente en favor de Carlos Alvarez, por usurpación de atribuciones, y provisionalmente por la omisión de la captura del reo Valeriano Cruz, á reserva de reanudar la investigación si aparecieren mejores pruebas de ese hecho; se ordena testimoniar en lo conducente la sumaria, para juzgar las faltas de policía en daño de José León Cruz.

Se sobresee provisionalmente en la causa para averiguar el homicidio y las lesiones en daño de Jesús Alcázar y Perfecto Mora, respectivamente.

Se aprobó el sobreseimiento definitivo dictado por el Alcalde de Atenas en favor de Isidoro Ramírez por el cuasi delito de homicidio por envenenamiento perpetrado en los niños Rafael Angel Fonseca y Víctor Ovares, y se ordena testimoniar lo conducente para averiguar si se ha cometido la falta 8ª del artículo 519 del Código Penal.

Al reo Eligio Sancho Loría, procesado por abigeato y falsificación en daño de José Chaves y María Estéfana Arroyo, respectivamente, le queda como pena liquidada por descontar la de un año nueve meses y once días de presidio en San Lucas.

Se decretó la detención provisionalmente de los señores Juan

Arroyo Solano y Rubén Ugalde por robo á don Martín Rojas.

Se condenó á Belfort Fernández por abigeato á María Monge, á la pena de un año, cinco meses y once días.

Se sobreseyó definitivamente en la sumaria contra Víctor Saborío y otros por robo allanamiento en daño de Manuel Brenes.

Retumbos

Percance.—El sábado último nuestro estimado amigo don Luis Ocampo, Agente Principal de Policía de esta ciudad, creyendo que el tren de pasajeros al Pacífico haría un trasbordo en la estación de Ciruelas, se apeó un momento en aquella estación, donde tuvo que quedarse con los pases de él y su señora que le acompañaba á San José; y sin más remedio que regresar á ésta al pulso. Lo sentimos.

Adelanto.—La Municipalidad de Atenas ha comprado para su filarmonía la instrumental que le faltaba, con el objeto de que ésta siga ejecutando todos los domingos en la tarde, los conciertos con que en otra época alegraba los aires de aquella simpática villa.

Para las fiestas.—Don Ismael J. Vásquez ha contratado un buen cinematógrafo para las representaciones públicas que se darán en las fiestas del Llano.

Saludo.—Permanece en ésta nuestro viejo amigo y activo empresario don Juan Kumpell.

Licor clandestino.—En el Carrizal fue aprehendida el lunes último, una fábrica clandestina de aguardiente.

Hostilidad.—Se nos asegura que cierta autoridad ha dado en hostilizar demasiado á cierto Club importante de esta ciudad; pues no dejan de registrarlos cada rato á pesar de estar integrado en su mayoría por gentes de consideración, de las cuales el 90% son adictas al Gobierno.

Matrimonio.—Pronto contraerán matrimonio el apreciable joven don Ezequiel Fonseca con la virtuosa y simpática señorita Marta Saborío. Desde ahora les deseamos un cielo completo de felicidad.

Canjes.—Hemos tenido el gusto de recibir por primera vez *El Defensor de Ceuta, Africa Española y La Voz de Santa Marta* de Colombia.

De Bagaces vinieron en viaje de negocios nuestros amigos don Juan Rafael Saborío y el señor Alberto Recio. Los saludamos.

Procedente de Naranjo estuvo entre nosotros el acaudalado comerciante don Antón J. Chinchilla.

Multa.—El turco Antonio Tabonch fue sentenciado á pagar \$ 100.00 de multa en la Agencia Principal de Policía, y apeló ante el Gobernador.

Mal servicio.—De Río Segundo nos informan que el servicio de repartición de la correspondencia deja mucho que desear, debido á negligencia del carterito que hace ese servicio.

Gumiel.—El inspirado vate regional ha vuelto al seno de los suyos. Regresó del Bebedero, y aunque un tanto quemado por el Sol y fastidiado por las picaduras de insectos, seguirá favoreciéndonos con sus producciones que verán la luz pública con la mayor frecuencia posible.

Captura.—La Policía de esta ciudad capturó en días pasados al reo ausente Leonidas Carballo, á quien se sigue causa en el Juzgado del Crimen de ésta por abigeato. También capturó al señor Juan Arroyo Solano, á quien se procesa por robo.

Qué horror!—El sábado de la semana pasada había en la cárcel de esta ciudad veintisiete reos: dos á la orden de la Sala Segunda, dieciocho á la del Juzgado del Crimen, tres á la del Gobernador y cuatro á la orden de la Agencia de Policía.

Otra te pegol.—En Liberia fué capturado y remitido á la cárcel de esta ciudad donde permanece á la órden del señor Gobernador,

Samuel Herrera quien tiene que descontar en San Lucas cinco meses y veintinueve días que le impuso el Juez del Crimen de ésta, por lesiones.

Atraso.—Por exceso de material no publicamos en este número un comunicado—que acusa la no aplicación de castigo á una falta grave cometida en nuestro cuartel—que trajo por consecuencia la renuncia de los señores Benedicto Murillo y Emilio Bolaños de su puesto de músicos en la Banda Militar de esta ciudad.

Camaratógrafo.—El señor Salim Barbour, que ha traído al país un nuevo aparato, de lo más nuevo conocido en el ramo de cinematógrafos con su instalación propia de luz eléctrica, con películas desconocidas en el país y de larga duración, piensa venir á esta ciudad en los días de las fiestas á recrear á nuestro público.

Perfume de ensueño

Para la señorita E. M.

Los recuerdos inalterables de otros tiempos para mí de venturanza, renacen en mi espíritu cada vez que hieren mis oídos las armónicas notas de tu violín...

Marchitáronse las pálidas rosas del cariño que nacieron espontáneas en mi alma; juntáronse con otras rosas formando un ramillete homogéneo; los pétalos de aquellas, perfumaron mi ardiente corazón, pero fueron efímeras: un sol abrasador las derribó robándose sus perfumes y colores. Con la efusión de los más vivos sentimientos de una alma de artista, dediquéle la personificación de un amor verdadero á una mujer que fuera la silueta ideal de una belleza incomparable. Siempre fiel á mis promesas, busqué las más hermosas y colorantes flores de un jardín exótico para ofrecerle en prueba de mi fidelidad. Soñé con su amor: soñé con el día feliz en que, desterrada para siempre la infamante duda, un lazo eterno uniría estrechamente nuestras almas, viendo al fin realizados mis ideales y mi soñada grandeza, pero el tiempo sembró su alevosía: una nube tenebrosa cubrió de negras sombras el horizonte que ante mi vista fuera la irradiación sublime de un crepúsculo de multicolores celajes. Su femenil sonrisa, cáliz rosado de una flor estival, trocóse en una mueca burlona é indolente, que cual enponzoñado dardo vino á posarse en mi corazón. Todo, todo desapareció dejando grabadas en mi alma, las ilusorias reminiscencias del amor.

Lloré en silencio mi desventurada suerte que antes fuera quimera fantástica del porvenir, y el dolor furtivo me azotó con tanta crueldad que llegué hasta aborrecer mi existencia, y luego... ahogué mis dolores, y mis males, y mi amor. También mis amargos pesares fueron efímeros, pero no así la historia de mis recuerdos.

Cada nota de tu violín provoca en mi espíritu un acento de dolorosa amargura que ha de perderse al cabo, allá en el confín lejano del olvido; y las gratas armonías de tu violín han de arrojar al abismo del olvido el peso de tanto recuerdo lastimoso...

Tiemblo! si, tiemblo de amor y de ternura al contemplar en mi loca fantasía, tu imagen apacible oh dulce amiga mía! Vibra mi alma al contemplarte tan bella y seductora moviéndote al compás de todos los pensamientos que bullen en mi cerebro!

Algo misterioso experimento cuando en realidad te veo, pues tú has venido á despertar los efluvios que ha tiempo estaban sumidos en un letargo amoroso. No sé qué misterio encantador encierra esa tu tierna alma que ha provocado los dormidos deseos que antes nacieron en mi sér ante la dulce mirada de otra mujer, y que cayeron derruidos por un arcano indiferente. Será que eres muy bella y que posees un corazón clemente, que me siento inspirado al solo recuerdo de tu cariño; será que al elevarme á las regiones del idealismo pienso que no he de serte ya la fascinadora visión que te atormentó....

Acepta mi dulce amiga, estas humildes estrofas que he cincelado lleno de admiración en horas de abandono, para que avives la sacra luz del sentimiento que ha de inmortalizar tu carácter siempre humilde y bueno.

I. AGLIETTI R.

San Ramón, 12/XI/910.

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

Se pone en conocimiento del público que hasta nuevo aviso se seguirá corriendo un tren de pasajeros diario, exceptuando los domingos, entre San José y Alajuela, en la forma siguiente:

Sale de Alajuela á las 8 a. m.—Sale de San José á las 3 p. m.
Administración del Ferrocarril al Pacífico. — San José, octubre 7 de 1910.

J. A. BRENES MORA,
por el Administrador General.

Señores el tiempo está para economizar

pasen al mercado de Alajuela y verán las novedades que hay en la tienda de

Tomás Salazar

LO MEJOR — LO MAS BARATO
pero sólo los domingos y lunes

Acaba de abrir un BARATILLO que durará solamente un mes.—Aprovechélo, y á comprar gangas.—No se olvide.

A LA
Botica del Parque

ha llegado el famoso veneno para

Destruir Hormigas

por medio de la máquina llamada

HORMIGUIDICIDA

Alajuela, 1 de Noviembre, 1910

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

Ingeniero Topógrafo

Ofrece al público sus servicios en todo lo relativo á su profesión,
A PRECIOS MODICOS

También se hace cargo de pedidos al extranjero de Trapiches, Pailas, Máquinas para café, arroz, etc., mediante MODICA COMISION.

ALAJUELA — Costa Rica.

Gran Establecimiento

de Abarrotes, Géneros, Licores del país y extranjeros,
Cristalería, Loza y Ferreteria, de

ENTIMO ALTAMIRANO

San Carlos, C. R.

Surtido Completo de Medicinas
Frescas y Puras.

Artículos DE PRIMERA necesidad.
Atiende pedidos por mayor y menudeo
y compra y vende Hule y Cacao.

TALABARTERIA

HELIODORO VILLALOBOS

Y HERMANO

A la entrada del Mercado.—Alajuela.

Trabajo esmerado.—Ventas al por mayor y al menudeo de Monturas, Polainas, Alforjas, Fajas y todo lo del ramo.

Precios sin competencia
é inmediata respuesta á las órdenes por correo

La salud y la belleza de la mujer tiene su origen en la boca

Una boca femenina jamás debe tener malos alientos, los que puede hacer desaparecer inmediatamente haciéndose examinar detenidamente por el Dentista.

Antigua Oficina Dental de **ANTONIO RODRIGUEZ**
— ALAJUELA, C. R. —

EL CAIRO

TIENDA de NOVEDADES

Recientemente establecida en Alajuela, entre «La Linda» y la Botica del Mercado.—Es la mejor por su baratura y la bondad de sus artículos.

Sastrería

CASTAING

— Alajuela —
Costa Rica

AVISO

Vendo dos fincas propias para la cría y engorde de ganado, en jurisdicción de Esparta: la primera es como de 200 manzanas poco más ó menos, con casa de habitación de dos pisos y en buen estado, y además quince vacas paridas, sita en el punto llamado LOS NANCES; y la segunda en Macacona: con casa de habitación y su tamaño es como de 800 manzanas.—Ambas fincas tienen abundantes y buenas aguas, muchas maderas de construcción y repastos.

Distán estas fincas de la ciudad de Esparta como cinco kilómetros. Para pormenores dirigirse á su dueño en esta ciudad.

Francisco Jinesta

Alajuela 3 de octubre de 1910.

VERMICIDA

es un remedio seguro contra las
LOMBRICES

DE VENTA EN LA BOTICA CENTRAL

— CABEZAS Y SMITH —

Alajuela, C. R.

Se sacudió terriblemente, hizo temblar, como un huracán, la jaula y toda la barraca, y habiérase dicho, la misma tierra.

Después exhaló un corto rugido, en que se adivinaba un íntimo sufrimiento. Sopló, se desplomó, y sentí que se lamía las llagas.

Debía tener el corazón acribillado por las balas. En un instante su sangre llenó la jaula, y chorreó afuera. Yo estaba helado, entorpecido; ya no pensaba en nada.

Pero de repente, un remordimiento agudo, desgarrador, inaudito, más fuerte que todo, se apoderó de mí. Entré en la jaula, fume á él, me arrodillé.

Suspendió de lamerse, quedó un instante absolutamente inmóvil, después se apoyó suavemente contra mí, presentándome la herida enorme, de donde su sangre corría como de una fuente.

Así quedamos los dos, uno al lado del otro, de manera incomprensible. El gran cuerpo continuaba derramando su sangre y lanzando un muy débil estertor, velado, ahogado, como destinado á mí solo. ¡Ah, ese grito, demasiado suave, me parecía hablar en voz baja! La cara gigantesca, erizada, llena de noche, se ladeaba poco á poco, hacia el suelo, y se veían brillar como una lámpara los fanales verdes de sus ojos.

Inclinado, plegado perdidamente sobre él, lo miraba, y estaba dominado por una especie de sorpresa, al verlo tan grande, tan fuerte y tan hermoso.

Escudriñé la esmeralda crepuscular de la mirada, contemplé de cerca las formas de su cuerpo, recogidas, apiladas y esculpidas bajo su terciopelo espeso, el admirable organismo, creado para un destino extraordinario de aventuras y de victorias. Extendí la mano y toqué la cabeza, la enorme cabeza inerte y oscura, que era, sin embargo, un mundo.

Lo veía siempre mejor, siempre más y más; mi mirada descendía en él como en un pozo. Le contemplaba como un tesoro. Adoraba su gloria tan sencilla, su ardor, su amor feo de la vida, la plenitud amenazadora de su sueño y el estirar flexible de los manojos de su carne, y el festín de sus comidas, y su hábito nativo del desierto, con los espejismos, el día, el oasis, la noche y las estrellas.

Y rocé la pata, colocada demasiado suavemente en tierra, y mis dedos se mezclaron con las garras á medio salir. ¡Sus garras! Eran ellas, ellas! El la mató con sus garras. Había mancillado la carne exquisita con sus garras fuertes y criminales.

¿Criminales? ¡No, inocentes! No había sino un solo criminal y éste era yo.

Y casi extendido sobre ese cuerpo cuyos latidos iban disminuyendo, enlacé con mis brazos al colosal moribundo, lo apreté temblando contra mí, mientras que abandonaba su cabeza sobre mi corazón.

Entonces, como un durmiente que se despierta, como un ciego libertado, vi la verdad cambiar de forma. Me puse á indagar las cosas más terribles y más dulces que no había sido capaz de comprender hasta entonces: la importancia de la vida, el valor incalculable del movimiento que, por una decisión de mi criterio enfermizo había arrojado al barro, á la podredumbre, al polvo.

Había agregado esta inmovilidad á la otra, á la del angelito colocado allí, abajo como un crucifijo. Había ocasionado la muerte más funesta, más despiadada y más cruel.

Todo quedaba peor que antes. El asesinato de la niña y el asesinato del león no tenían ninguna relación, ninguna. En un prodigioso esfuerzo, traté de acercar esos dramas, de unirlos uno con otro, de cambiar éste con aquél, de no agregar el primero al segundo. No podía.

Hay que estar loco para perseguir una venganza. ¿Por qué? Porque una desgracia no puede borrar otra desgracia. ¿Por qué? No lo sé; pero la venganza no es cosa humana.

La culpa no era del león. No había querido nada. No era culpa suya, si una noche había caído sobre una niña. Y aunque hubiese sido su culpa, la vida es más sagrada que la expiación.

Después, vagué durante muchos años... Pero por miserable y sacrificado que me haya vuelto, he conservado en mí un incomparable remordimiento. Hay algo profundo que sé y que he visto. Tengo tal repeto por la vida, que ya no puedo equivocarme.

Cuando en algún campo, solo, inmóvil como un espantajo, veo á cazadores ó á niños persiguiendo mariposas, ó acaso pescadores que no saben lo que sé yo, compadezco á toda esa pobre gente.

A veces mi creencia me orienta en otro sentido, y quisiera gritar contra el error de vengarse y suplicar á todos que rompan este terrible vínculo que tratan de poner entre los dolores.

Es difícil distinguir la verdad y poderla contemplar. Es menester para ello, una preparación y también un concurso de circunstancias. Con el andar del tiempo todo se confunde, y nos veremos tan pequeños, que nuestros pesares ocultán lo infinito y nos precipitan en insondables abismos.

HENRI BARBUSSE

Caballeriza de Gustavo Saborío

(ANTES DE RAMON AGUILAR)

Frente á la Estación del Atlántico — ALAJUELA

Ha introducido importantes reformas que le permiten complacer en su negocio todos los gustos.—Bestias finas y de trote. Bestias para señoras.

Los precios son moderados y las órdenes por correo se atienden inmediatamente

TABACO IZTEPEQUE

LEGITIMO

DE

EL SALVADOR

El mejor y más barato. — Se despachan los pedidos con puntualidad á todos los lugares de la República, ya sea por fardos ó en cantidades pequeñas.

Depósito permanente en ALAJUELA:
JUAN V. ACOSTA

BOTICA "FLOR DE LIS"

— JOSE OCAMPO —

Grecia, + Costa Rica

Surtido Completo de Medicinas de patente, legítimas, pues su propietario rechaza todo menajure ó falsificación.

Especial cuidado en el despacho de recetas
— PRECIOS MODICOS —

Nueva Sastrería

— JUAN PIEDRA C. —

Al lado Sur del MERCADO de Alajuela

Se hace cargo de confeccionar toda clase de vestidos para caballero y sobretodos para señoras y señoritas.—Corte español, francés y americano.

Precios módicos y exacto cumplimiento en los encargos

Escobas! Escobas! Se Vende

en muy buenas condiciones

Elaboradas con la mejor paja que se cosecha en el país y materiales superiores.

Se fabrican conforme á los más modernos procedimientos, en Alajuela, y se venden al por mayor, en la Librería de Calvo Fernández, á los siguientes precios:

De 1ª á 9.00 }
> 2ª > 8.00 } LA DOCENA
> 3ª > 7.00 }

Una finca situada en Cirri de Grecia, con buen trapiche de hierro y sus respectivas pailas.—Consta de 30 manzanas de potreros, terrenos cultivados y vírgenes.

Para informes, entenderse en Alajuela, con

Matilde v. de Soto

ALLMACEN DE ABARROTES Y LICORES

Fábrica de Sirope y Agua Gaseosa

Agencia de la famosa

CERVECERIA TRAUBE

Ventas al por mayor y al menudeo.—Especialidad en facturas para familias.—Se atienden órdenes dentro y fuera de esta provincia.

Ramón J. Jiménez O.—Alajuela

LUIS BARQUERO MONTESDEOCA

— Abogado y Notario —

OFICINA:

75 varas al Noroeste del Cuartel Principal

ALAJUELA, C. R.

La famosa Orquesta EL ARPA

se complace en poner en conocimiento de sus favorecedores que acaba de recibir un valioso repertorio de música moderna, y está como siempre en la mejor disposición para amenizar toda clase de fiestas: banquetes, serenatas, bailes, bautizos, etc., etc.

VENDO

Una casa grande y bien situada en esta ciudad.—Si el comprador necesita una casa más pequeña le puedo vender solamente una parte, pues presta muy cómoda división para formar dos casas completamente separadas é independientes.—El punto es inmejorable, puede utilizarse para comercio, y el precio es relativamente bajo.

Alejandro Fernández

CERVECERIA 'LA VICTORIA'

Romero y Castro Hnos.

Las más puras cervezas del país

— PILSENER y EXTRA —

Depósito en Alajuela:—JUAN CALVO